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Aranceles encarecerán las viviendas en México 
(2025-03-16, Redacción, Enlace Radial (Sitio), ) 
La imposición de aranceles al acero y aluminio en Estados Unidos va a impactar en los costos 
de construcción de viviendas, naves industriales y otro tipo de desarrollos en México, indicaron 
expertos. El acero representa hasta 50% del costo en el desarrollo de una vivienda, pero en las 
naves industriales el porcentaje es mayor, ya que prácticamente toda la estructura está hecha de 
acero y aluminio. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) estimó que 
estos aranceles podrían ocasionar un aumento de 5% a 6% en el precio de las viviendas, pero 
en obras relacionadas a la infraestructura el encarecimiento amenaza con ser aún mayor. El 
acero, varillas, alambre, alambrón, viguetas, vigas internas o tejas que ahora son de acero, 
representan 50% del costo de una casa o departamento. En infraestructura, las obras que utilizan 
estos materiales y que pueden encarecerse principalmente son los puertos, aeropuertos, 
carreteras y vías férreas, de acuerdo con cifras de la organización que encabeza Luis Méndez 
Jaled. 
Vanguardia COAH (sitio),Licántropo Digital YUC (sitio), 
 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Proyecto puerto seco una "Explosión" para la economía local; CMIC 
(2025-03-17, Redacción, Mercurio de Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
La construcción del Puerto Seco proyectado a iniciar este mismo año se convertirá en una 
"Explosión" de inversión y desarrollo para esta capital, sostuvo el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción, Jorge Adán Contreras Galván. Dijo que esta obra 
dispondrá de oficinas administrativas, aparcamiento para camiones, dependencias para los 
servicios de inspección para aduanas, y colateralmente impulsará vivienda, urbanización y 
comercios. "El proyecto está sobre la carretera a Soto la Marina antes de llegar al aeropuerto, va 
a ser una explosión primeramente en la construcción, que son varias etapas, serán muchos 
recursos que se van a aplicar ahí, sobre todo para Victoria, por los servicios que se van a requerir" 
indico. 
 

Empresarios aseguran que se atienden con particulares ante deficiencias del IMSS 
(2025-03-16, Redacción, NewsWeek México (Sitio), ) 
Francisco Salazar Mendía, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Durango, calificó como muy deficiente el servicio médico que ofrece el 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Ante esta situación, el sector empresarial ha optado 
por contratar atención médica privada para sus trabajadores, permitiendo así una atención más 
eficiente y oportuna, explicó Salazar Mendía. 
 

Arancel al acero elevará costos de construcción en México, precio de varilla podría 
duplicarse. Tendencia al alza en el acero 
(2025-03-16, El Sol de Tampico, Cobertura 360 (sitio), ) 
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La aplicación de un arancel del 25 por ciento al acero y al aluminio exportados desde México a 
Estados Unidos tendrá fuertes repercusiones en la industria de la construcción. “Al encarecerse 
estos materiales en los mercados internacionales, también subirán en México. Estimamos que el 
precio de una tonelada de varilla, que actualmente cuesta 25 mil pesos, podría duplicarse y 
alcanzar los 50 mil pesos”, advirtió el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Tamaulipas, Pablo Haro Panduro. 
 

Lavadero Político 16/03/25 
(2025-03-16, Redacción, Libertad Oaxaca OAX (sitio), ) 
Lo que sí llama la atención, y hasta les parece raro a la mayoría de los empresarios de la 
construcción en Oaxaca, es el silencio sepulcral de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) y de su presidente Billy Hernández Mendoza. ¿Será que obedecen más 
a los intereses de Netza que a sus propios agremiados? La pregunta flota en el aire, porque 
algunos valientes que se atreven a alzar la voz exigen que la CMIC se pronuncie al respecto. 
Pero lamentablemente, son voces que se pierden en el vacío, como un grito en la selva. 
 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Asentamientos irregulares invaden 2 mil 500 hectáreas de zonas verdes 
(2025-03-17, Rocío González Alvarado, La Jornada, . 28) 
El Gobierno de la Ciudad de México tiene identificadas al menos 2 mil 500 hectáreas de suelo de 
conservación invadidas por asentamientos humanos irregulares, superficie equivalente a tres 
veces el Bosque de Chapultepec en sus cuatro secciones. En entrevista para La Jornada, la 
secretaria de Medio Ambiente, Julia Álvarez Icaza, señaló que la meta es liberar todo este 
territorio durante la actual administración y no permitir que se ocupe ni un metro cuadrado más 
de área verde. Comentó que cada invasión es distinta, pero hay patrones que se repiten. En 
algunos casos, añadió, los propios comuneros y ejidatarios venden sus propiedades para obtener 
un ingreso, pero en otros son organizaciones promotoras de vivienda o grupos de la delincuencia 
organizada que bajo amenazas despojan y se apropian de las tierras, que venden con 
documentos apócrifos y engañan a la gente. 
 

Viviendas siglo XXI: cuáles son los cambios en la construcción contemporánea, 
tendencias en diseño y costos 
(2025-03-17, Redacción, Infobae América (Sitio), ) 
El mercado inmobiliario evoluciona con una demanda creciente de viviendas funcionales que 
respondan a criterios de eficiencia energética, sustentabilidad y diseño flexible. Los compradores 
buscan propiedades que maximicen el confort y la tecnología. Las viviendas modernas priorizan 
una conexión fluida con su entorno. Germán Lorenzo, gerente comercial de MilAires, el desarrollo 
de Ecipsa en Villa Devoto, contó que la calidad de vida es el eje central de los proyectos actuales. 
 

Gemelos digitales, impulsan innovación en la construcción 
(2025-03-16, Mercedes Nolasco, Estrategia Sustentable (Sitio), ) 
En la industria de la construcción, la precisión y la capacidad de anticiparse a problemas 
potenciales son cruciales para el éxito de cualquier proyecto. Una de las tecnologías emergentes 
más prometedoras que está transformando la forma en que se gestionan y ejecutan los proyectos 
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es la de los gemelos digitales. Estos modelos virtuales precisos ofrecen una representación 
detallada y en tiempo real de las estructuras físicas, permitiendo a los equipos de construcción 
optimizar sus procesos y tomar decisiones informadas con una precisión sin precedentes. 
 

La fealdad de la expansión urbana en México 
(2025-03-17, Redacción, AC., El Universal (sitio), ) 
El panorama urbano en las grandes metrópolis de México, como la Zona Metropolitana del Valle 
de México y Monterrey, muestra una preocupante degradación de la imagen urbana, fruto de la 
obsolescencia de las leyes y reglamentos que rigen su planificación. Estos reglamentos, 
concebidos bajo paradigmas antiguos y desfasados, han propiciado el desarrollo de ciudades 
fragmentadas, caracterizadas por fraccionamientos que operan como entidades aisladas, 
contribuyendo a un paisaje urbano caótico y desconectado. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Marina. Asignan a José Padilla al frente del AICM 
(2025-03-17, Especial, Milenio Diario, . 18) 
El almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, secretario de Marina, designó al almirante Juan 
José Padilla Olmos como nuevo director general del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM). En un comunicado se señala que esto sucede como parte del proceso de fusión 
de las paraestatales Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México (GACM), AICM y Servicios 
Aeroportuarios de la Ciudad de México (SACM). 
 

Semar designa al Almirante Juan José Padilla Olmos como nuevo director del AICM 
(2025-03-17, Claudia Bolaños, ContraRéplica, . 7) 
El secretario de la Marina Armada de México (Semar), almirante Raymundo Pedro Morales 
Ángeles, nombró al almirante Juan José Padilla Olmos como nuevo director general del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). Padilla Olmos asumirá el cargo este 
domingo, en sustitución del contralmirante José Ramón Rivera Parga. Este cambio se enmarca 
en la fusión del AICM con Servicios Aeroportuarios de la Ciudad de México (SACM) y el Grupo 
Aeroportuario de la Ciudad de México (GACM). La Semar precisó que Padilla Olmos sólo recibirá 
un sueldo, a pesar de dirigir las tres entidades. 
 

Reclaman en EU tope a la gasolina 
(2025-03-17, Staff, Reforma, . 1) 
Empresarios del petróleo y gas de Estados Unidos criticaron el tope al precio de la gasolina en 
México y solicitaron al Gobierno de Donald Trump iniciar un panel de controversia en el marco 
del T-MEC para presionar a que el País cambie el rumbo de su política energética. 
 

Inai se va investigado por dispendio en insumos 
(2025-03-17, Antonio López, El Universal, . 1, 4) 
Autoridades del instituto encuentran una bodega repleta de productos de limpieza, papelería y 
cafetería que se han almacenado desde el año 2012 y hasta el 2024. En total, fueron más de mil 
cajas halladas de gel antibacterial, papel de baño, jabón líquido y en polvo, trapeadores, escobas 
y despachadores de servilletas para manos, entre otros productos, además de artículos de oficina 
como hojas blancas y tóner, que en varios casos ya no se pueden usar porque caducaron. 
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Los candidatos desatan guerra sucia en redes 
(2025-03-17, Héctor Figueroa, Excélsior, . 1, 6) 
Aunque las campañas rumbo al 1 de junio arrancan formalmente el próximo 30 de marzo, los 
aspirantes a un puesto como juzgadores ya dieron inicio a la contienda. El próximo 30 de marzo 
inician formalmente los 60 días de campaña para los candidatos a la elección de juzgadores del 
próximo 1 de junio; sin embargo, en redes sociales la guerra entre los aspirantes ya comenzó. 
 

Traiciones, operativos y 631 detenidos ahogan a Chapitos y La Mayiza 
(2025-03-17, Ángel Hernández, Milenio Diario, . 1, 4 5) 
En seis meses autoridades federales han mermado al cártel de Sinaloa con la captura de 11 jefes 
de alto rango y el desmantelamiento de 41 narcolaboratorios. Armas cortas, largas, ametraadoras 
y hasta fusiles Barrett calibre .50 forman parte del arsenal decomisado en los operativos de la 
Secretaría de Seguridad federal, la Guardia Nacional, la Fiscalía General de la República (FGR), 
la Marina y la Defensa. 
 

Médicos de Cuba ayudan en Guerrero a superar rezago sanitario 
(2025-03-17, Ángeles Cruz Martínez, La Jornada, . 1 3) 
La transferencia de los servicios de salud de Guerrero a IMSS-Bienestar se concretó en enero 
de 2024, aunque desde varios meses atrás empezaron las acciones para subsanar el rezago de 
décadas en la infraestructura y la carencia de personal médico y de enfermería. Ahí, los 
especialistas de Cuba tienen un papel destacado en servicios de diferentes hospitales que, sin 
ellos, simplemente no se podrían ofrecer. 
 

Expande EU 11 kilómetros más el muro 
(2025-03-17, Redacción, El Heraldo de México, . 1, 26) 
La Secretaria de Seguridad Nacional de EU, Kristi Noem, anunció la ampliación del muro 
fronterizo con México en Arizona. La construcción de 11.27 kilómetros comenzará de inmediato, 
con el objetivo de "hacer a Estados Unidos seguro de nuevo". Noem también enfatizó que solo 
se permitirá la entrada a aquellos que respeten las leyes estadounidenses. 
 

Terror y ceguera en Jalisco 
(2025-03-17, Tania Rosas, Eje Central, . 1, 4 5) 
Decenas de personas identificaron zapatos, vestimenta y mochilas de sus familiares 
desaparecidos en el rancho Izaguirre. Entre los mensajes que se transmitieron destacan los 
siguientes, cuyos nombres deben permanecer anónimos por seguridad: “Yo tengo dos hijos 
desaparecidos y yo de tiro vi un zapato de los que mi hijo usaba y botas de mi hijo”. 
 

Encargan a Almirante control aeroportuario 
(2025-03-17, Benito Jiménez, Reforma, . 2) 
El Almirante en retiro Juan José Padilla Olmos rindió ayer protesta como el nuevo director general 
del AICM, en relevo del contralmirante José Ramón Rivera Parga. Este cambio es parte del 
proceso de fusión del AICM, de los Servicios Aeroportuarios de la Ciudad de México (SACM) y 
del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, S.A. de C.V. (GACM), este último bajo el mando 
de Padilla, informó la Marina. 
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Relevo en el AICM, tendrá nuevo director y funciones 
(2025-03-17, Miriam Paredes, Excélsior, . 3) 
La Secretaría de Marina (Semar), informó por conducto de Grupo Aeroportuario de la Ciudad de 
México (GACM) que como parte del proceso de fusión de las entidades paraestatales Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM). Servicios Aeroportuarios de la Ciudad de México 
(SACM) y GACM. el Almirante Juan José Padilla Olmos. asumirá el cargo de director general del 
AICM, a partir de este 16 de marzo, Padilla fungirá como director general de las tres entidades y 
sólo percibirá una remuneración económica por los tres cargos asignados. 
 

Asume el almirante José Padilla dirección del AICM 
(2025-03-17, Ivan Evair Saldana, La Jornada, . 10) 
El almirante en retiro Juan José Padilla Olmos asumió ayer el cargo de nuevo director general 
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), en sustitución del contralmirante 
José Ramón Rivera Parga. Padilla Olmos fue designado por el almirante Raymundo Pedro 
Morales Ángeles, titular de la Secretaría de la Marina, Armada de México (Semar), como parte 
del proceso de fusión entre el AICM con Servicios Aeroportuarios de la Ciudad de México (SACM) 
y el Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, SA de CV (GACM). 
 

Almirante José Padilla Olmos es designado al frente del AICM 
(2025-03-17, Ulises Soriano, La Razón de México, . 9) 
El almirante Juan José Padilla Olmos fue designado nuevo director general del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM), por el almirante Raymundo Pedro Morales, titular 
de la Secretaría de Marina (Marina). Este nombramiento forma parte del proceso de fusión de las 
entidades paraestatales del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México (GACM), AICM y 
Servicios Aeroportuarios de la Ciudad de México (SACM). 
 

De Política Y Cosas Peores // Espantoso 
(2025-03-17, Catón, Reforma, . 9) 
Comparado en la debida proporción con los hornos crematorios del execrable nazismo hitleriano, 
tal sitio no fue encontrado por el Ejército, la Marina, la Guardia Nacional o las corporaciones 
policíacas del Estado o el municipio, sino por un grupo de ciudadanos dedicados a la búsqueda 
de personas desaparecidas. La noticia acerca de ese espantoso sitio dio la vuelta al mundo -
imagino que en ambas direcciones-, y ha fortalecido la idea que en lo internacional se tiene de 
nuestro país, considerado uno de los más violentos, bárbaros y peligrosos lugares del planeta. 
 

De Política y Cosas Peores // Espantoso 
(2025-03-17, Catón, Metro, . 15) 
Hay diferencia entre miedo y pánico. Miedo es cuando tu esposa te dice que está embarazada. 
Pánico es cuando te lo dice tu secretaria. Miedo es la primera vez que no puedes; la segunda 
vez. Pánico es la segunda vez que no puedes la primera vez. En estos días me pregunto qué 
diferencia hay entre terror y horror, y en cuál de esos dos ámbitos vivimos los mexicanos. Planteo 
la pregunta por el terrible, horrible hallazgo en un rancho de Teuchitlán, Jalisco, un lugar de 
exterminio mantenido durante años por el crimen organizado sin que las autoridades locales se 
percataran de su existencia, cosa difícil de creer. Comparado en la debida proporción con los 
hornos crematorios del execrable nazismo hitleriano, tal sitio no fue encontrado por el Ejército, la 
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Marina, la Guardia Nacional o las corporaciones policíacas del Estado o el municipio, sino por un 
grupo de ciudadanos dedicados a la búsqueda de personas desaparecidas. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Mete presión a IP 
(2025-03-17, Verónica Gascón, Reforma, . 1, 3) 
La modificación al Artículo 29 de la Ley del Infonavit preocupa al sector patronal, ya que las 
empresas deberán seguir abonando los pagos para amortizar los créditos de vivienda de los 
trabajadores al Instituto, aunque la persona se encuentre ausente o en incapacidad. Inconformes: 
el sector privado se opuso a la reforma a la Ley del Infonavit. Algunos puntos de preocupación 
son la desaparición de las direcciones sectoriales, ya que esto deja sin herramientas a los 
sectores obrero y empresarial para evaluar y mejorar la operación del Instituto. 
 

Advierten una recesión, si entran aranceles 
(2025-03-17, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 16) 
Si el 2 de abril Estados Unidos impone aranceles a las exportaciones nacionales, "sin duda el 
país entraría en recesión, eso es un hecho", dijo José de Jesús Rodríguez Cárdenas, presidente 
de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de la Ciudad de México (Canaco 
CDMX). En entrevista con El Heraldo de México, el titular de la Canaco capitalina, la única cámara 
local que forma parte de los 13 órganos que integran el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) 
por su tamaño y trascendencia, reconoció que ante la amenaza de aranceles "es momento de 
unidad". 
 

Financiamiento, principal tope para la investigación científica 
(2025-03-17, Georgina Saldierna, La Jornada, . 9) 
La investigación científica y la innovación tecnológica en México siguen enfrentando problemas 
de financiamiento, bajo número de investigadores y falta de vinculación con las empresas, 
muchas de las cuales prefieren comprar tecnología en el exterior y no utilizar las desarrolladas 
en el país. Funcionarios universitarios señalaron lo anterior y se pronunciaron porque la iniciativa 
privada también financie el desarrollo científico, pues actualmente son pocos los recursos que 
destina a esa área. En un foro en el Senado sobre el presente y el futuro de la ciencia, el 
secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (Anuies), Luis Armando González Placencia, presentó una serie de 
propuestas para enfrentar la situación citada. Entre ellas, consideró que las comunidades de 
investigación se deben impulsar desde antes de que los estudiantes lleguen al posgrado. 
También hay que avanzar a un modelo que no sólo enseñe a utilizar los avances tecnológicos, 
sino a deconstruirlos para aprender cómo fueron hechos. Se requiere una política de ciencia 
longitudinal y no coyuntural, añadió. Ver las necesidades de las empresas en el contexto de la 
relocalización. De hecho, indicó, la Anuies se reunió con integrantes del Consejo Coordinador 
Empresarial para preguntar lo que requieren. Como resultado de ello, se van a reorientar algunas 
carreras generar otras que respondan a las exigencias del momento. 
 
 

Producción de Concanaco "Vendedora de Flores" recibe nominación en Cannes 
(2025-03-16, Roberto Valadez, Milenio (sitio), ) 
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La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) informó que la producción "La Vendedora de Flores", realizada para la campaña México 
muy Mexicano, ha logrado tres nominaciones a nivel mundial, la más reciente en el prestigioso 
Festival Internacional de Cannes, Francia. El directivo indicó que la producción "La Vendedora 
de Flores", ha alcanzado más de 100 millones de reproducciones en plataformas digitales, cuyo 
objetivo prioritario es posicionar a México como un destino cultural y turístico único en el mundo, 
con historias que resaltan el alma, las tradiciones y la riqueza de nuestro país. 
 

Especialistas advierten falta de capacitación sobre ciberseguridad; cada 39 segundos 
ocurre un ciberataque a nivel global, estiman 
(2025-03-16, David Ramos, El Universal (sitio), ) 
Durante el 'Foro de Liderazgo sobre Ciberseguridad y AI', organizado por Universae México, el 
presidente de la Mesa de Ciberseguridad de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), Héctor Méndez Olivares, comentó que el crimen organizado en ciberataques ha 
crecido más que el narcotráfico, por lo que las empresas deben poner más atención al desarrollo 
de las áreas y departamentos de tecnologías de la información. 
 

Empresarios advierten de escasez de gas 
(2025-03-17, Redacción, News México (Sitio), ) 
El Gas L.P. es un insumo esencial para millones de familias y empresas en México. Su 
disponibilidad y distribución eficiente no solo inciden en la calidad de vida de los ciudadanos, sino 
que también impactan la competitividad de sectores productivos clave. En la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) reconocemos que garantizar su acceso en 
condiciones justas y equitativas requiere un entorno que promueva la inversión, la certidumbre 
jurídica y la libre competencia. 
 

Las voces de la noticia, Bitácora de Negocios. 
(2025-03-17, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, ) 
Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, mencionó que hay 
$60,000 millones en inversiones pausadas debido a la situación arancelaria, pero confía en que 
se resolverá pronto. 
 

El mundo al revés 
(2025-03-17, Mauricio Merino, El Universal (sitio), ) 
Estamos viviendo el mundo de cabeza: el presidente Trump se ha propuesto combatir el libre 
mercado internacional y bloquear las importaciones, mientras que el gobierno mexicano está 
defendiendo la apertura comercial, las inversiones extranjeras y la eliminación de impuestos y 
aranceles. De momento, el liderazgo a favor de la integración económica de América del Norte 
lo tiene México; en cambio, el gobierno de los Estados Unidos ha optado por la guerra de tarifas 
para cerrar mercados y el de Canadá ha preferido buscar una nueva alianza con Europa. Por 
increíble que parezca, el gobierno más proclive a la globalización es el de México: quiere fronteras 
abiertas para exportar (e importar) sin trabas; quiere potenciar las inversiones extranjeras; y 
quiere abrir las puertas a los negocios compartidos con el capital internacional, aprovechando su 
cercanía con los Estados Unidos. Se ha negado a aumentar impuestos o gravar la acumulación 
de capital dentro del país y se ha propuesto reducir trámites y regulaciones burocráticas para 
favorecer la inversión privada. Además, ha identificado los mercados con mayores posibilidades 
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de éxito y ha ofrecido el respaldo de las autoridades a las empresas que decidan invertir en esas 
áreas. Por otra parte, se ha renovado la cercanía entre el gobierno y el sector empresarial. El 
Consejo Coordinador Empresarial y el Consejo Asesor Empresarial de la presidencia encabezado 
por Altagracia Gómez Sierra han sido los protagonistas del llamado Plan México que, en apenas 
unas semanas, limó años de disputas con la iniciativa privada del país. Y ese sector, a su vez, 
se ha sumado al llamado de unidad nacional en contra de los aranceles comerciales que quiere 
imponer Donald Trump. Esa fue la razón que llevó a llenar el Zócalo hace una semana con todo 
el músculo político del partido en el poder. ¿Quién hubiese imaginado, hace diez años, que 
Morena saldría a las calles para defender el libre mercado y la integración económica con los 
Estados Unidos? 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Prohibir los toros 
(2025-03-17, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
Las corridas de toros irán desapareciendo porque la cultura de la gente está cambiando. La 
prohibición, sin embargo, es un abuso de las autoridades. Estoy convencido de que las corridas 
de toros irán desapareciendo porque la cultura de la gente está cambiando. La prohibición, sin 
embargo, es un abuso de la autoridad y solo llevará a que los taurinos busquen la fiesta en otras 
entidades. Es también ejemplo de inconsistencia de un gobierno que declara el principio de 
"Prohibido prohibir" mientras prohíbe toda conducta que no le gusta. 
 

Tolvanera // Ánimas 
(2025-03-17, Roberto Zamarripa, Reforma, . 9) 
El Estado no es la víctima. Se regatean cifras. El murmullo de las ánimas, como no vota, es 
despreciado. Ánimas as desapariciones de la narcoviolencia no son un fenómeno exógeno. Su 
origen y expansión tiene que ver con las entrañas del sistema político. 
 

Historias De NegoCEOs // El Estadio Azteca y el golazo de Ollamani y Banorte 
(2025-03-17, Mario Maldonado, El Universal, . 5) 
El Grupo Financiero Banorte y el grupo Ollamani, propietario del Club América y otros activos del 
Grupo Televisa, concretaron la operación más importante de derechos de denominación -o 
naming rights-del deporte en México con el rebautizo del Estadio Azteca, que ahora se llamará 
Estadio Banorte. El acuerdo está valorado en 2 mil 100 millones de pesos (o unos 126 millones 
de dólares) para los próximos 12 años. Es decir que el grupo financiero aportará cerca de 11 
millones de dólares anuales para el mantenimiento y renovación del estadio que será por tercera 
vez mundialista, como ningún otro recinto de este tipo en el mundo. 
 

Activo Empresarial // Peso ve menor aversión al riesgo, pero pronósticos van a la baja 
(2025-03-17, José Yuste, Excélsior, . 2) 
Peso ve menor aversión al riesgo, pero pronósticos van a la baja ¿A quién creerle? ¿Al peso 
mexicano que se fortalece y rompe la barrera psicológica de los 20 por dólar? ¿0 mejor creerles 
a los pronósticos de crecimiento que cada vez vienen más ajustados, y donde ya hay dos 
instituciones que sitúan el crecimiento para 2025 en 0% (UBS y Banamex)? Los dos son parte 
de la economía mexicana, y revelan un hecho: Donald Trump va a ser un jugador clave para 
nosotros. 
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Análisis Superior // ¿Y si ganamos? 
(2025-03-17, David Páramo, Excélsior, . 3) 
Mientras que muchos están tirados abiertamente al pánico por el cambio de política comercial de 
Donald Trump, hay otros quienes ven grandes oportunidades y consideran que la presidenta 
Claudia Sheinbaum está moviendo sus fichas de una manera adecuada. Sí, como lo han definido, 
tanto el secretario de Economía como su subsecretario, respectivamente Marcelo Ebrard y Luis 
Rosendo Gutiérrez, Estados Unidos está volviendo al proteccionismo comercial, a contrapelo de 
lo que fueron los últimos 40 años. La pandemia rompió con el modelo globalizado de producción, 
hoy se está prefiriendo la seguridad y la cercanía política a la eficiencia económica. 
 

Bitácora del Director // En sus zapatos 
(2025-03-17, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
Había de todo el sábado por la tarde en el Zócalo capitalino: religiosas rezando el Ave María, 
nostálgicos del comunismo con payeras del Che Guevara, ancianos en sillas de ruedas, punks 
con perforaciones y cabello al estilo mohicano, náufragos de la Marea Rosa... El encuentro para 
hacer conciencia sobre la tragedia de los desaparecidos-una que toca transversalmente a la 
sociedad mexicana-ocupaba una quinta parte de la plancha, frente a Palacio Nacional. 
 

Cuenta Corriente // Inclusión financiera: avance asimétrico  
(2025-03-17, Alicia Salgado, Excélsior, . 1, 5) 
A una semana para que concluya el plazo de consultas y presentaciones para nombrar a los 
representantes de los grupos A, B y C que integrarán el nuevo Comité Ejecutivo de la Asociación 
de Bancos de México, es evidente que tienen un gran desafío en materia de inclusión financiera, 
pues la reciente encuesta levantada por el Inegi muestra avances en penetración de instrumentos 
de débito, pero pocos en materia de uso de medios de pago digitales, crédito y seguros y, según 
la ENIF, dos terceras partes de la población de 18 a 75 años tienen, al menos, un producto 
financiero, pero los estados del norte tienen, al menos, una diferencia de 10 puntos en 
penetración frente al sur, y los hombres de 11 puntos respecto a las mujeres. 
 

Veranda // phishing, un problema grave para el turismo mexicano 
(2025-03-17, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5) 
Hay una palabrita en inglés que Josefina Rodríguez, la secretaria de Turismo de México, ha 
escuchado con cierta frecuencia y que cada día les preocupa más a las cadenas hoteleras que 
operan en México. Se trata del phishing, que no tiene nada que ver con salir a pescar, aunque 
su pronunciación sea muy parecida. Combatir este ciberdelito requiere la colaboración de los 
sectores público y privado del país. 
 

Día con Día // Tumbas sin sosiego 
(2025-03-17, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
Oleadas de horror, mediante sucesivos descubrimiento de restos humanos en cementerios 
clandestinos, va haciéndose presente el subsuelo de tumbas sin sosiego sobre el que está 
parado México. Es un subsuelo cuyas cifras globales hablan de 113 mil desaparecidos en los 
últimos 20 años, de los cuales más de la mitad, 63 mil, a partir del año de 2018, cuando el 
gobierno puso en práctica la más sangrienta estrategia que se haya inventado contra el crimen: 
la estrategia "Abrazos, no balazos". 
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Duda Razonable //El peor fracaso del Estado 
(2025-03-17, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
Alguien cree que sabremos quiénes operaban el campo de exterminioen Teuchitlán? ¿Algún 
sabremos quiénes fueron muchas víctimas de ese horror? ¿Podemos imaginar que algún día se 
señalarán responsables de que aquello sucediera ante la omisión, inutilidad o complicidad de 
autoridades? Creo que tenemos claro que nada de eso sucederá como no ha sucedido los 
muchos, muchos años en que van acumulando estos eventos. 
 

La industria criminal 
(2025-03-17, Jesús Silva-Herzog Márquez , Reforma, . 8) 
El rancho de Teuchitlán no es el primer indicio de que existen en México campos de trabajos 
forzados del crimen organizado. Hemos tenido noticia de otros lugares de ese tipo. Sitios que no 
solamente sirven para el entrenamiento de los soldados del crimen, sino también para la 
eliminación de los rivales o de quienes no superan las pruebas de inhumanidad a la que someten 
su leva. 
 

Duele mi país 
(2025-03-17, Denise Dresser, Reforma, . 9) 
Me duele este México de fosas, de cuerpos sin nombre, de desaparecidos. Me duele esta historia 
transexenal. Me duele que todo esto no duela más. Duele mi país e duele mi país. 
 

TREN MAYA 
 

En el Filo // ¿Qué dicen los mercados sobre México?  
(2025-03-17, Ricardo Pascoe Pierce, Excélsior, . 19) 
Generalmente, los mercados coinciden en que la situación macroeconómica de México se ha 
deteriorado desde el segundo trimestre de 2024. Si bien existen múltiples razones internas y 
externas que explican este deterioro, destacan las siguientes: el debilitamiento institucional 
nacional y la incertidumbre generada por la interacción con la presidencia de Trump. Para 
enfrentar la situación económica con perspectivas más halagüeñas, México requiere enmendar 
el marco institucional tan debilitado, planteando seriamente la cancelación de la llamada "reforma 
judicial". Pero también urge mejorar los sistemas de acceso al financiamiento de proyectos 
productivos del sector privado y cambiar radicalmente los objetivos de la inversión pública para 
desarrollar la infraestructura productiva del país y dejar de financiar las obras públicas que 
deterioren su marco fiscal gravemente, como el Tren Maya, Dos Bocas y Mexicana. 
 

Veranda // phishing, un problema grave para el turismo mexicano 
(2025-03-17, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5) 
Hay una palabrita en inglés que Josefina Rodríguez, la secretaria de Turismo de México, ha 
escuchado con cierta frecuencia y que cada día les preocupa más a las cadenas hoteleras que 
operan en México. Se trata del phishing, que no tiene nada que ver con salir a pescar, aunque 
su pronunciación sea muy parecida. El phishing es un delito con varias vertientes, pues consiste 
en engañar a las personas para robarles su identidad, quitarles información confidencial, 
vaciarles los fondos de sus tarjetas de crédito y defraudarlos. Combatir al phishing también 
requiere una colaboración internacional, pues ni las víctimas se limitan a los mexicanos, ni todos 
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los delincuentes son de esta nacionalidad. Rodríguez les ha pedido a los dueños y altos 
ejecutivos de cadenas hoteleras que la ayuden, por ejemplo, con habitaciones para llevar a cabo 
viajes de familiarización para promover los destinos mexicanos. La mayoría han respondido 
positivamente, aunque no han podido ser tan receptivos como en su petición constante de que 
promuevan al Tren Maya, por la simple razón de que ellos no se dedican a la comercialización 
de viajes, tarea que tienen otros profesionales, como los agentes de viajes. 
 
 

Split Financiero // ¿Freno humanista para ICA? 
(2025-03-17, Julio Pilotzi, La Razón de México, . 18) 
En el terreno de la construcción todo mundo pregunta si ahora que el poder es ocupado por una 
mujer con perfil científico y carácter humanista, se permitirá que Ingenieros Civiles Asociados 
(ICA) se mantenga como ganadora de multimillonarios contratos, a pesar del negro historial que 
la precede. El problema con el conglomerado, dirigido por Guadalupe Phillips, es que mientras 
presume de tener un sólido portafolio de activos, además de experiencia en 20 países y presencia 
en al menos siete sectores, lo cierto es que desde diversos espacios su desempeño es 
rechazado, sobre todo por aquellos que la han tenido como "patrona". Resulta que cada vez se 
acumulan más meses sin que ICAPSA Infraestructura, Construcciones Peñascos, Infraestructura 
GS, Toposervis, Marco Antonio Valdez, Mezclas Asfálticas y Caminos, además de Kypcon 
Ingenieros Civiles, tengan alguna comunicación o reciban algún flujo de recursos, a pesar que su 
colaboración con ICA tiene que ver, por ejemplo, con edificaciones como el Tren Maya, el cual 
empezó a circular desde el sexenio anterior. 
La Razón On line (Sitio), 
 

Sheinbaum supervisa avance del Tren Interoceánico en Chiapas 
(2025-03-16, Redacción, ContraRéplica CDMX (Sitio), ) 
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, inspeccionó el sábado el progreso de la línea K 
del Tren Interoceánico, uno de los proyectos de infraestructura más importantes que busca 
fortalecer la conexión ferroviaria entre México y Centroamérica. El proyecto de la línea K es 
estratégico, ya que establecerá una conexión directa con el Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec y el Tren Maya, fortaleciendo la infraestructura ferroviaria del sureste mexicano. 
 

Desmienten rumores sobre financiamiento del Tren Maya y crematorio clandestino en 
Tamaulipas. 
(2025-03-16, Juan Becerra Acosta, 104.1 Radio Fórmula, ) 
En respuesta a rumores infundados, se ha desmentido la supuesta financiación del Tren Maya 
por parte del Partido Comunista Chino, así como la existencia de un crematorio clandestino en 
Tamaulipas. La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, ha aclarado que la construcción del 
Tren Maya involucró a diversas empresas y consorcios, desestimando las acusaciones. 
Por otro lado, Jorge Cuellareles, vocero de Seguridad Tamaulipas, negó la existencia de un 
crematorio clandestino en Reynosa, aclarando que se trataba de una funeraria. Asimismo, se ha 
desmentido la versión de que las asistentes a la marcha del 8M vandalizaron una panadería en 
la Ciudad de México, aclarando que las imágenes corresponden a un incidente en Guatemala. 
1500 Radio Fórmula,Canal 121 Telefórmula, 
 

Itinerario político 
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(2025-03-17, Ricardo Alemán, Quadratín México (sitio), ) 
El de Obrador también fue uno de los sexenios más corruptos de la historia, ya que militares y 
marinos fueron llevados a la construcción de las obras emblema Tren Maya, Refinería Dos Bocas 
y AIFA, entre otras, en donde el saqueo fue descomunal. La corrupción se generalizó en el 
gobierno federal, en casos escandalosos como el de Segalmex y en todos los gobiernos estatales 
y municipales en manos de Morena. 
 

AIFA 
 

Capos mexicanos, en antesala del corredor de la muerte " 
(2025-03-17, Tanya Acosta, UnomásUno, . 18) 
Seguramente intranquilos luego de que la Fiscalía General estadounidense pidiera a jueces 
federales les sentenciara a la pena capital, los llamados “capos mexicanos”, varios de ellos sin 
llegar a dicha nominación, los antes referidos, como el resto de los 29 envenenadores públicos 
que de manera sorpresiva fueron egresados de penales de alta seguridad mexicanos para ser 
llevados al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en Santa Lucía, Estado de México, esperan 
las resoluciones judiciales para saber el que podría ser llamado “destino final”, el que bien podría 
concluir con la aplicación de una inyección letal, cámara de gasees, silla eléctrica e incluso 
pelotón de fusilamiento, entre otros métodos para “sancionar” a delincuentes altamente 
peligrosos. 
 

Ofrecen CHAMBA en el AIFA, el único requisito es cumplir con el bachillerato trunco o 
terminado 
(2025-03-16, Luz Elena Morales Núñez, El Heraldo de México (sitio), ) 
A través de LinkedIn se compartió una vacante para trabajar desde el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA). La oferta laboral fue compartida por la empresa GRUCAS Customs & 
Logistics, quien actualmente está buscando a una persona que se integre a sus filas como 
"Tramitador Importación AIFA", un puesto laboral para el que únicamente se solicita como 
requisito tener 20 años de edad en adelante y la preparatoria concluida. 
 

Pide Batres votar o jueces seguirán bajo mando de 'magnates' 
(2025-03-16, Nadia Rosales, Reforma.com (sitio), ) 
Al visitar a la comunidad indígena de Xaltocan, en el Estado de México, la Ministra de la Corte 
Lenia Batres aseguró que si la ciudadanía no participa en la elección judicial, los jueces seguirán 
bajo el mando de "magnates". Batres, quien buscará retener su cargo en las próximas elecciones 
judiciales, señaló que para impulsar la transformación, el pueblo debe observar y "sacar" a los 
jueces cuando "no funcionen". Por su parte, Ríos recordó que en 2019 visitó la comunidad para 
prometer que a cambio de la construcción del Aeropuerto Felipe Ángeles, que abarcaba parte de 
sus tierras, regularizarían a la comunidad y cumplieron. "Y se pudo cumplir gracias a que son una 
comunidad fuerte, sólida, que sigue luchando por sus derechos y reclaman su origen indígena", 
declaró. 
 

Lenia Batres critica opacidad en organización y funcionamiento del PJF; reforma judicial 
busca impartir justicia, afirma 
(2025-03-16, Daniela Wachauf, El Universal (sitio), ) 
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La ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Lenia Batres Guadarrama, dijo 
que la actual organización, funcionamiento e integración del Poder Judicial Federal (PJF) 
favorece su opacidad, el dispendio y el tráfico de influencias, y es por ello que quienes se sienten 
dueños del actual sistema de impartición de justicia se oponen a que cambie. En la reunión 
también estuvo la maestra María Estela Ríos González, extitular de la Consejería Jurídica del 
Ejecutivo Federal (CJEF), quien señaló que tuvo su primer contacto con el pueblo indígena de 
Xaltocan en 2019, cuando acudió en comisión a una asamblea de consulta sobre la construcción 
del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Toma chocolate... ¿Del Bienestar? Claudia Sheinbaum anuncia impulso a la producción 
de cacao 
(2025-03-16, EFE, El Financiero (Sitio), ) 
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, inauguró este domingo la planta 
potabilizadora denominada 'Carrizal 2', obra con la que pretende ampliar el acceso a agua potable 
para más de 500,000 habitantes de Tabasco, donde también anunció el apoyo a productores del 
campo. Asimismo, Sheinbaum informó que el Tren Interoceánico, que actualmente conecta 
Veracruz y Oaxaca, extenderá su alcance hasta Tabasco y la refinería de Dos Bocas, en Paraíso. 
 

El gobierno nos ha fallado 
(2025-03-16, Redacción, ContraRéplica CDMX (Sitio), ) 
El gobierno nos ha fallado, puesto que prometieron desde el año 2017 que el litro de gasolina 
costaría $10 pesos, sin que dicho compromiso se haya cumplido hasta el día de hoy, ya que 
actualmente el precio de la gasolina es superior a los $24 pesos y depende dellugar en donde se 
pretenda adquirir. El precio seguirá al alza, puesto que tampoco se ha logrado que la refinería 
Dos Bocas surta dicho derivado del petróleo y que seamos autosuficientes y ya no tengamos que 
importarlas. 
 

Reforma a leyes en materia energética, resta competitividad al sector y endeuda más al 
país: GPPRI 
(2025-03-16, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
Las y los legisladores del Grupo Parlamentario del PRI votamos en contra del dictamen de 
reforma a diversas leyes en materia energética porque estas modificaciones no contribuyen al 
desarrollo económico de México, sino por el contrario, constituyen un grave retroceso que resta 
competitividad al sector y sólo endeuda más al país. Los representantes del tricolor, que coordina 
Rubén Moreira y en acuerdo con la dirigencia nacional de Alejandro Moreno y Carolina Viggiano, 
sostuvieron que el proyecto de Dos Bocas que se prometió como una solución a la soberanía 
energética solo ha estado rodeado de casos de corrupción, con más de 20 mil millones de dólares 
invertidos y no produce un solo litro de gasolina. 
 

Sheinbaum inaugura planta potabilizadora "El Carrizal II" en Tabasco 
(2025-03-16, Once Noticias, Once noticias (sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum presentó en Tabasco un paquete de proyectos de 
infraestructura, destacando la planta potabilizadora Carrizal II y la ampliación de la red ferroviaria 
hasta la Refinería Dos Bocas. Sheinbaum subrayó que Carrizal II es clave en el Programa 
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Nacional Hídrico, pues optimizará el uso del agua para riego y garantizará su disponibilidad para 
el consumo humano. 
López Dóriga (Sitio), 
 

SICT 
 

Les meten freno  
(2025-03-17, Saraí Cervantes, Reforma, . 1,2) 
La escasez de personal y de recursos financieros en la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) impacta en la operación de las empresas transportistas 
debido a la demora para obtener licencias, emisión de placas y capacitación para operadores. 
Ejemplo de lo anterior es que la SICT, a través de la Dirección General de Autotransporte Federal 
(DGAF), realizó 220 mil 157 trámites de licencias nacionales e internacionales para el transporte 
federal, lo que reflejó una contracción de 40 por ciento tasa anual. 
 

Entregas a contratiempo 
(2025-03-17, Saraí Cervantes, Reforma.com (sitio), ) 
La escasez de personal y de recursos financieros en la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) impacta en la operación de las empresas transportistas 
debido a la demora para obtener licencias, emisión de placas y capacitación para operadores. 
Eucario Reyes, presidente de la Asociación Nacional de Representantes del Autotransporte 
(ANRA), acusó que la falta de agilidad de la SICT para emitir estos documentos genera un fuerte 
impacto a los permisionarios. "Vemos que en ocasiones la Secretaría no tiene insumos para 
trabajar, no tienen ni papelería. Hay trámites de arrendamiento en donde los transportistas 
enfrentan la cancelación de ventas porque no salen las placas para las unidades", comentó. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Reforma energética, riesgo para Iberdrola 
(2025-03-17, Alejandro Alegría, La Jornada, . 18) 
Para Iberdrola, los cambios que implica la reforma energética impulsada por el gobierno federal 
-que consolidan la soberanía del país en la materia-representant un "riesgo" para su negocio de 
venta a terceros, actividad en la que aún mantiene presencia, según la firma de capital español. 
De acuerdo con su informe financiero anual de 2024, la empresa, que vendió 55 por ciento de su 
negocio en 2023, mantiene operaciones en México en los segmentos de comercialización de 
electricidad a grandes clientes, así como generación de energía en plantas de gas, ciclo 
combinado y renovables (eólica y solar). 
 

A 87 años de la Expropiación Petrolera: entre el nacionalismo y la transición energética 
(2025-03-16, Redacción, El Economista (sitio), ) 
En el marco del 87 aniversario de la Expropiación Petrolera, conmemorada el 18 de marzo, 
especialistas de la UNAM analizaron el impacto de los hidrocarburos en la energía y el medio 
ambiente. Paulina Gómora Figueroa, jefa de la División de Ingeniería en Ciencias de la Tierra de 
la UNAM, destacó que el petróleo y el gas natural siguen siendo la principal fuente de energía 
global, cubriendo el 80 % de la demanda en 2024. A pesar del impulso a las renovables, estos 
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combustibles seguirán siendo esenciales, ocupando entre el 50 y 65 % de la matriz energética 
en las próximas décadas. 
 

Transición Legislativa en Materia Energética 
(2025-03-17, Manuel Rodríguez González, El Heraldo de México (sitio), ) 
La Cámara de Diputados, el pasado 12 de marzo, aprobó con 332 votos a favor y 83 en contra 
las leyes secundarias de la reforma energética y fueron enviadas al Ejecutivo Federal para sus 
efectos constitucionales. Se modificaron la Ley del Fondo Mexicano del Petróleo para la 
Estabilización y el Desarrollo, así como la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal y 
se expidieron ocho nuevas leyes: Ley de la Empresa Pública del Estado para la Comisión Federal 
de Electricidad; Ley de la Empresa Pública del Estado para Petróleos Mexicano; Ley del Sector 
Eléctrico; Ley del Sector de Hidrocarburos; Ley de Planeación y Transición Energética; Ley de 
Biocombustibles; Ley de Geotermia y la de la Comisión Nacional de Energía. 
 

Alfonso Durazo consolida a Sonora como líder en energías limpias durante gira por 
California 
(2025-03-16, Redacción, El Heraldo de México (sitio), ) 
Con el objetivo de fortalecer la cooperación en materia de desarrollo económico, energías limpias 
y educación, así como consolidar alianzas estratégicas con actores clave en el ámbito político y 
empresarial, el gobernador Alfonso Durazo Montaño iniciará una intensa gira de trabajo por el 
estado de California, en Estados Unidos. El mandatario sonorense se reunirá en privado con su 
homólogo de California, Gavin Newsom, con quien formalizará un acuerdo de cooperación que 
posicionará a Sonora como un socio clave en la transición energética de América del Norte. 
SDP Noticias (sitio), 
 

Proponen crear en la CDMX una Agencia de Desarrollo Energético sustentable y justicia  
(2025-03-16, Arturo R. Pansza, La Prensa (Sitio), ) 
El crear la Ley de la Agencia de Desarrollo Energético Sustentable y Justicia Energética de la 
Ciudad de México, para que se ejecuten las acciones conducentes que garanticen el desarrollo 
sustentable y sostenible de la capital del país, será materia de análisis en comisiones del 
Congreso capitalino. Se trata de que en la ciudad se cuente con la organización, funcionamiento 
y operación de la agencia, dirigida a un acceso universal de energía y a un costo accesible. 
 

GENERAN PETRÓLEO Y GAS NATURAL EL 80 POR CIENTO DE LA ENERGÍA A NIVEL 
MUNDIAL 
(2025-03-16, Julio Mardones, Agencia de Prensa Online (sitio), ) 
Aunque en la mayor parte del siglo XX la industria petrolera fue uno de los principales pilares de 
la economía mexicana, hoy en día representa un porcentaje que no va más allá del 3.7 por ciento 
del producto interno bruto nacional, comentan en entrevista académicas y académicos 
universitarios. Los impactos ambientales de la quema de combustibles como el petróleo radican, 
principalmente, en la gran cantidad de dióxido de carbono que se produce durante ese proceso, 
como ocurre con la fabricación de derivados que contribuyen a la contaminación por dicho gas 
de efecto invernadero, uno de los causantes del calentamiento global y el cambio climático. 
 

Alfonso Durazo mostrará como Sonora se convirtió en el líder en energías limpias 
durante su gira por California 
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(2025-03-17, Enrique Jiménez, Cobertura 360 (sitio), ) 
Con el objetivo de fortalecer la cooperación en materia de desarrollo económico, energías limpias 
y educación, así como consolidar alianzas estratégicas con actores clave en el ámbito político y 
empresarial, Alfonso Durazo Montaño, gobernador de Sonora, iniciará una intensa gira de trabajo 
por el estado de California, en Estados Unidos. 
 

Omiten al sindicato del consejo de Pemex 
(2025-03-17, Diana Gante, Reforma.com (sitio), ) 
Petróleos Mexicanos (Pemex) ya no contará con un representante del sindicato para la toma de 
decisiones sobre la operación y el manejo de la petrolera. Así se acordó en la Ley de la Empresa 
Pública del Estado, la cual ya fue aprobada por el Poder Legislativo y espera ser publicada este 
martes, como resultado de la reforma energética constitucional aprobada en noviembre de 2024. 
Esta omisión no fue aplicable para la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
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